
COMISSÃO DE VIGILÂNCIA 
SANITÁRIA E MEIO AMBIENTE 

 
 
Reunião do dia: 25 de março de 2009. 
Horário: 9:00 às 12:00 horas 
Local: Sala de reuniões Vigilância Epidemiológica 
Membros presentes: Suely Vidigal – SESA, Valdir Donizete de Moraes – Ecoforça, José 
Carlos Nogueira – Sindsaúde e Alessander Simões da Silva – CREF 9 – PR. Ausências 
justificadas: Rosana Vicente Gnipper – Ecoforça e José Luiz Nishihara Pinto – SESA. 
DESENVOLVIMENTO DA REUNIÃO: 
no início da reunião, José Carlos relata análise preliminar do relatório dos fiscais em 
vigilância e solicita dilação do prazo para apresentar seu parecer, no que houve 
concordância de todos. Em seguida, foi dada a palavra para Filipe Braga Farhat, Diretor 
Adjunto do Centro Paranaense de Referência em Agroecologia, convidado pela comissão 
para explanar sobre a política de incentivo para a produção de alimentos orgânicos no 
estado do Paraná, que relatou os avanços obtidos com a implantação do CPRA e a evolução 
da produção de alimentos orgânicos no estado do Paraná, ressaltando a importância dos 
trabalhos desenvolvidos por outras instituições do estado buscado disseminar e incentivar a 
prática do cultivo desses alimentos no Paraná, citando ações de Paulo Lizarelli, da Emater 
de Ivaiporã, Dirk, do Iapar de Ponta Grossa, Enio Gross, da Coordenadoria de 
Agroecologia da Secretaria de Estado de Meio Ambiente, Sema, Jackeline Veneza, da Seti, 
Secretaria de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior, com a participação de cinco 
universidades estaduais, UEM, UEL, UEPG, Unicentro e Unioeste e Sandra Garcia, da 
Secretaria de Educação, através dos colégios agrícolas de Palmeira e o Freire Maia, de 
Pinhais. Citou também os trabalhos acadêmicos e Sonia Stertz, comparando os produtos 
orgânicos, hidroponia e convencionais e Silla, que analisa os aspectos sensoriais dos 
alimentos orgânicos, profissionais da UFPR. Após debate na comissão, em que outros 
aspectos do assunto foram abordados, ficou definida a sugestão para apresentação do tema 
na reunião plenária do CES. Valdir relatou sua participação na reunião do Fórum 
permanente da Agenda 21 do Paraná, ocorrida no dia 20 de março, no CREA, Conselho 
Regional de Engenharia, Arquitetura e Agronomia, onde foi feita apresentação sobre 
Indicadores de Sustentabilidade. Informa ainda sobre a realização do Seminário 
Internacional de Agendas 21, que será nos dias 18, 19 e 20 de setembro de 2009, em Ponta 
Grossa. Apresenta também informe do Conselho Nacional de Saúde acerca da realização da 
1ª Conferência Nacional de Saúde Ambiental, que terá como lema Saúde e Ambiente: 
vamos cuidar da gente! e tratará do tema A Saúde Ambiental na cidade, no campo e na 
floresta: construindo cidadania, qualidade de vida e territórios sustentáveis, está prevista 
para acontecer em dezembro, sendo que deverá ser precedida por conferências municipais 
(até 15 de agosto), intermunicipais, estaduais e do Distrito Federal (até 15 de outubro). A 
comissão entende a importância e relevância do evento e se propõe a atuar como comissão 
organizadora do mesmo. Suely informa sobre a realização do Fórum de Vigilância Sanitária 
da Região Sul, nos dias 26 e 27 de agosto, em Porto Alegre. 


